
令和７年度入学試験問題
２月１日（午前）　実施

社　　会　（30分）

〔注　意〕

１．試験開始の指示があるまで問題を開いてはいけません。

２．問題冊子は11ページあります。試験開始後すぐに確かめてください。

３．解答はすべて解答用紙に記入してください。

４．問題冊子の表紙および解答用紙には、受験番号（算用数字）と氏

名をはっきり書いてください。

５．「漢字で答えなさい」という設問については、解答を漢字で書いて

ください。

６．試験終了後、解答用紙のみ集めます。問題冊子は持ち帰ってくだ

さい。

７．試験中、机の上から物を落としたり、気分が悪くなったり、何か

用ができた時は、手をあげて監
かんとく

督の先生に知らせてください。

受
験
番
号

氏
　
　
名

東京女学館中学校
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【１】紙幣
へい

に描
えが

かれた女性に関する文章を読み、次の問いに答えなさい。

　昨年発行された紙幣の表面のデザインには①一万円札に渋沢栄一、五千円札に津田梅子、千円
札に②北里柴三郎が選ばれました。③財務省は、「④新たな産業の育成、女性活躍

やく

、科学の発展
といった面からも日本の近代化をリードし、大きく貢

こう

献
けん

した」ことからこの３人は選ばれたと説
明しています。かつては  あ  がデザインに採用されたこともありました。現在は⑤細かい部分
までわかる写真を入手できることが条件になっているため、 い  時代以降の人物が採用されて
います。
　ところで、女性が紙幣のデザインに選ばれたのは、⑥ 2004 年に紙幣が新しくなり、五千円札
に樋

ひ

口
ぐち

一
いち

葉
よう

が採用されたときが初めてでした。ふたりの女性の活躍を振
ふ

り返ってみましょう。
　津田梅子は、⑦ 1871 年に欧

おう

米を調査するために派遣
けん

された使節に、６才で女子留学生として
同行しました。２回の⑧アメリカでの留学生活を経て、日本で教師を続けながら、1900 年には
女子英学塾（いまの津田塾大学）を創りました。この学校は英語教員を育てる学校であり、⑨女
性が社会に出て自立・活躍する道を切りひらくこととなりました。

⑩ 1872 年に東京で生まれた樋口一葉は、1896 年に 24 才の若さで亡くなるまで、多くのすぐ
れた小説を発表しました。彼女は生活費をかせぐために小説を書き始め、さまざまな作家から高
く評価されました。それらの小説には、彼女が生きていた  い  時代の女性が社会にとらわれ
ながら生きる、悲しくあわれな姿が感性豊かにえがかれています。
　このふたりに共通しているのは、女性に対してさまざまな権利が与えられていない時代に、自
分のやりたいことを見つけて、自分の力で未来を切りひらこうとした点です。私たちも、彼女た
ちの生き方から多くの生きるヒントを得ることができるのではないでしょうか。

問１  下線部①について、以前の一万円札の裏には図表１－１の建物の屋根の上にある鳳
ほう

凰
おう

像が
描かれています。この寺院の名前を漢字３字で答えなさい。

問２　下線部②について、北里柴三郎が研究した学問として正しいものを次の（ア）～（エ）か
ら１つ選び、記号で答えなさい。
（ア）医学 （イ）物理学 （ウ）農学 （エ）工学
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図表１－１
（日本文教出版『小学社会６年』2021 年より）
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問３  下線部③について、財務省の役割として正しいものを次の（ア）～（エ）から１つ選び、
記号で答えなさい。
（ア）内閣が決めた予算案を審

しん

議する。
（イ）産業や経済に関する政策をたてる。
（ウ）各省庁の予算案を作成する。
（エ）消費者の被

ひ

害を防ぐための対策をとる。
問４  下線部④について、2024 年に台湾の半導体製造企

き

業が熊本県に半導体工場を設立しまし
た。熊本県に設立した理由として正しいものを次の（ア）～（エ）から１つ選び、記号で
答えなさい。
（ア）半導体の製造に必要となる水が豊富にあるから。
（イ）九州には半導体関連の企業がないため、多くの利益が出せるから。
（ウ）熊本県は九州の一番南に位置するため、台湾と距

きょ

離
り

が近く輸送がしやすいから。
（エ）災害が発生する可能性がほとんどない県であり、安定して半導体を生産できるから。

問５  下線部⑤について、このような条件になっている理由を説明しなさい。
問６  空らん  あ  の人物について、この人物の意見もあって遣唐使が取り止められました。

この人物の名前を漢字で答えなさい。
問７　空らん  い  にあてはまる語を漢字で答えなさい。
問８  下線部⑥について、このとき千円札に選ばれた野口英世は福島県出身です。これについて

次の問いに答えなさい。
（１）福島県は果物の生産が盛んです。図表１－２はある果物の生産量について、生産量

が多い都道府県を上から順番に並べたものです。表のＡ・Ｂにあてはまる果物の組
み合わせとして正しいものを次の（ア）～（エ）から１つ選び、記号で答えなさい。

A B
青森県 山梨県
長野県 福島県
岩手県 長野県
山形県 山形県
福島県 和歌山県

  図表１－２
 （矢野恒太記念会『データでみる県勢 2023 年度版』をもとに作成。データは 2021 年のもの）

（ア）Ａ－りんご　Ｂ－もも　　　（イ）Ａ－りんご　Ｂ－ぶどう
（ウ）Ａ－ぶどう　Ｂ－もも　　　（エ）Ａ－もも　　Ｂ－りんご



― 3 ― ― 4 ― 

（２） 福島県の水産業は東日本大震
しん

災で大きな被害を受けて以来、復興に取り組んでいま
す。現在、地元の水産物を全国に PRするための活動を行っており、図表１－３は
その活動で使われているステッカーです。空らん  ★  に図表１－４のデータを参
考にして、福島県の水産物を PRするためのスローガンを考えて書きなさい。句読
点などをふくめて 15 字以内で書くこと。

（どちらも農林水産省ホームページ「東日本大震災からの農林水産業の復興支援のための取組」）令和５年 12 月版より作成　https://www.maff .go.jp/j/kanbo/joho/saigai/torikumi.html

問９  下線部⑦について、この使節の代表をつとめた人物の名前を漢字で答えなさい。
問 10  下線部⑧について、次の問いに答えなさい。

（１）昨年のアメリカの大統領選挙において、民主党の代表として選挙戦にのぞんだ、図
表１－５の人物の名前を答えなさい。なお、フルネームで答えなくてもかまいません。

図表１－４「水産物の放射性物質の検査結果」
※ データは、１年間で複数の種類の魚介類を調べて、基準値
をこえる放射性物質をふくむ魚介類の割合をしめしたもの。

図表１－５
（在日米国大使館と領事館ホームページより）

★

図表１－３
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（２）図表１－６は 2022 年の日本の自動車の主な輸出先上位５ヵ国をあらわした表です。
アメリカがどこにあてはまるかを表の（ア）～（エ）から１つ選び、記号で答えな
さい。

輸出先の国名 輸出額（単位：億円）
（ア） ４３，１２１
（イ） １１，０５３
（ウ）   ９，９９５
（エ） 　４，２６４
カナダ 　４，１１４
図表１－６（データは 2022 年のもの）

「貿易相手先国上位 10 カ国の推移　主要品目（自動車（輸出））」（税関ホームページ）
（https://www.customs.go.jp/toukei/suii/html/data/y8_1.pdf）を加工して作成

問 11  下線部⑨について、歴史のなかでは女性が活躍していたケースは少なくありません。次の
Ａ～Ｄの出来事を時代順に並べかえなさい。
Ａ　紫

むらさき

式部は藤原道長が活躍していた時期に『源氏物語』を書いた。
Ｂ　北条政子は朝廷

てい

との戦いのときに御家人をまとめるために演説をおこなった。
Ｃ　推

すい

古
こ

天皇は日本ではじめての女性の天皇であり、聖徳太子が天皇をささえた。
Ｄ　卑

ひ

弥
み

呼
こ

が邪
や

馬
ま

台
たい

国
こく

の女王として力をもった。
問 12  下線部⑩について、樋口一葉が生きていた時期の出来事として誤っているものを次の（ア）～

（エ）から１つ選び、記号で答えなさい。
（ア）徴

ちょう

兵令の発令　　　（イ）自由民権運動 （ウ）日露
ろ

戦争の開始
（エ）日清戦争の開始

問 13  問題文について、次の問いに答えなさい。
（１）問題文をふまえて、次の（ア）～（エ）からふさわしいものを１つ選び、記号で答

えなさい。
（ア）これから紙幣のデザインを新しくする場合には、徳川家康を選ぶことができる。
（イ）樋口一葉が生まれたときには、日本は不平等条約をすべて改正していた。
（ウ）女子英学塾がつくられたときに、第一次世界大戦はまだ始まっていなかった。
（エ） 津田梅子と樋口一葉が生きた時代には、すでに憲法で法のもとの平等が定めら

れていた。
（２）現在はキャッシュレス化が進み、紙幣や硬

こう

貨を使わないことが増えています。しかし、
紙幣や硬貨を使うことにも良い点はあります。紙幣や硬貨を使うことの良い点を１
つ説明しなさい。
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【２】Ａさんは、将来の夢について作文を書きました。次の文章を読み、問いに答えなさい。

　私の将来の夢は、裁判官になることです。世の中の争いごとや犯罪について、①法律にもとづ
いて、冷静に解決を図ることのできる裁判官になりたいです。
　そのような夢をもつきっかけとなったことは、２つあります。１つ目は、2024 年 NHK朝の連
続テレビ小説『虎

とら

に翼
つばさ

』を見て、主人公のモデルになった三
み

淵
ぶち

嘉
よし

子
こ

さんのように困難な状況
きょう

でも、
強くしなやかに生きていける女性に憧

あこが

れたからです。三淵嘉子さんは、日本で初めての女性弁護
士、女性判事（一人で判決を下すことができる裁判官）となった方です。戦後、新しくつくられ
た②日本国憲法では、女性も裁判官になれるはずと考え、当時一人もいなかった③女性裁判官と
なっていった姿はとてもかっこよかったです。また、三淵嘉子さんが④戦争に関する裁判にたず
さわっていたり、⑤夫婦や親子、未成年の事件や問題を扱

あつか

う裁判所の設立にたずさわり、⑥新潟
県でその裁判所長として活躍

やく

されたりしたところも印象に残りました。私は今まで、⑦裁判は、
人と人とのトラブルや犯罪を解決するものだと思っていましたが、戦争や紛

ふん

争についても責任を
問うたり、未成年の事件や問題の解決を図ったりするところだとは知りませんでした。社会の中
の様々な場面で裁判所の役割の大きさを感じました。
　２つ目の理由は、⑧裁判を傍

ぼう

聴
ちょう

したことがあり、そのときの裁判官の姿がとても魅
み

力的だった
からです。弁護人と検察官両方の意見にきちんと耳を傾

かたむ

け、訴
うった

えられた方にも丁寧
ねい

に質問をして
いたところが素敵だと思いました。また、裁判官の方に直接お話をうかがい、そのときに「⑨間
違いが許されないとても責任がある仕事だけれど、その分やりがいもあり、とても好きな仕事で
す」とおっしゃっていました。私も、このときお会いした裁判官の方のように、生き生きと働く
裁判官になりたいと思いました。裁判官になる夢をかなえることは簡単なことではないかもしれ
ませんが、これからも世の中で起きている様々なことに関心を持ち、努力していきたいと思いま
す。

問１  下線部①に関連して、次の問いに答えなさい。
（１） 法律ができる過程について、正しいものを次の（ア）～（エ）から１つ選び、記号

で答えなさい。
（ア）法律案をつくるのは内閣の仕事で、国会議員はつくることができない。
（イ）法律案は必ず衆議院から審

しん

議
ぎ

される。
（ウ）法律案は議会の議長に提出されると、本会議の前に委員会で審議される。
（エ）成立した法律は、内閣総理大臣により国民に公布される。

（２） 地方自治体におけるルールのことを何と言いますか。漢字で答えなさい。
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（３） Ａさんのクラスでは、次のような問題が起きました。この事例を参考に、ルールを
作るときに、あなたが大切だと思うことを答えなさい。

  　そうじ当番のＢさんは、お腹が痛くなり、トイレに行っていたら、そうじの
時間が終わってしまいました。同じ当番だったＣさんは、「Ｂさんがそうじをし
ませんでした」と先生に言いました。以前からそうじをしない生徒が複数いた
ので、先生はとつぜん、「そうじをしなかった生徒は、次の一週間は一人でそう
じをすること」というクラスのルールを作りました。

問２　下線部②について、次の問いに答えなさい。
（１） 日本国憲法が公布されたのは何月何日ですか。
（２） 日本国憲法が制定された後の出来事として、誤っているものを次の（ア）～（エ）

から１つ選び、記号で答えなさい。
（ア）25 才以上の男性すべてに選挙権を認める普

ふ

通選挙法が作られた。
（イ）アイヌの人々の独自の文化を守るアイヌ文化振

しん

興法が作られた。
（ウ）男女の性別による差別を解消する男女雇

こ

用機会均等法が作られた。
（エ）小学校６年間、中学校３年間を義務教育とする法が作られた。
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問３　下線部③について、次の図表２－１、２－２から読み取れるものとして、誤っているもの
を次の（ア）～（エ）から１つ選び、記号で答えなさい。

（ア）2020 年の裁判官・検察官・弁護士の中で、最も女性の割合が高いのは、検察官である。
（イ）新司法試験の合格者に占める女性の割合は、３割を超えたことがない。
（ウ）ドイツでは、半数以上が男性の裁判官である。
（エ）フランスやアメリカでは、３分の１が女性の裁判官である。

図表 2－ 1　司法分野における女性の割合の推移
（https://www.gender.go.jp/about_danjo/whitepaper/r03/zentai/html/zuhyo/zuhyo01-01-10.html
男女共同参画白書 令和３年版　より　一部加筆）

図表 2－ 2　諸外国の裁判所裁判官に占
し

める女性の割合（令和４（2022）年４月）
（https://www.gender.go.jp/about_danjo/whitepaper/r04/zentai/html/zuhyo/zuhyo01-07.html
男女共同参画白書 令和４年版　より　一部改編）
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問４　下線部④について、次の文章は三淵嘉子さんがたずさわった戦争に関する裁判で、裁判官
が最後に読んだ判決文の一部です。これを読み、次の問いに答えなさい。

　人類の歴史始まって以来の大規模、かつ強力な破
は

壊
かい

力をもつ  あ  の投下によっ
て損害を被

こうむ

った国民に対して、心から同情の念を抱
いだ

かない者はいないであろう。戦争
を全く廃

はい

止
し

するか少なくとも最小限に制限し、それによる惨
さん

禍
か

を最小限にとどめるこ
とは、人類共通の希望であり、そのためにわれわれ人類は日夜努力を重ねているので
ある。
　けれども、不幸にして戦争が発生した場合には、いずれの国もなるべく被

ひ

害
がい

を少な
くし、その国民を保護する必要があるということはいうまでもない。このように考え
てくれば、戦争災害に対しては当然に結果責任に基

もとづ

く国家補償
しょう

の問題が生ずるであろ
う。現に本件に関係するものとしては「  あ  被害者の医療

りょう

等に関する法律」があ
るが、この程度のものでは、とうてい  あ  による被害者に対する救済、救援

えん

には
ならないことは、明らかである。Ⅰ．国家は自らの権限と自らの責任において開始し
た戦争により、国民の多くの人々を死に導き、傷害を負わせ、不安な生活に追い込ん
だのである。しかもその被害の甚

じん

大
だい

なことは、とうてい一般災害の比ではない。Ⅱ．被
告がこれに鑑

かんが

み、十分な救済策を執
と

るべきことは、多
た

言
げん

を要しないであろう。
　しかしながら、それはもはや裁判所の職責ではなく、立法府である  い  及び行
政府である  う  において果たさなければならない職責である。しかも、そういう
手続によってこそ、訴

そ

訟
しょう

当事者だけでなく、 あ  被害者全般に対する救済策を講
ずることができるのであって、そこに立法及び立法に基く行政の存在理由がある。終
戦後十数年を経て、高度の経済成長をとげた我が国において、国家財政上これが不可
能であるとはとうてい考えられない。われわれは本訴訟をみるにつけ、政治の貧困を
嘆
なげ

かずにはおれないのである。

出典： 損害賠償請求併
へい

合訴訟事件　東京地方昭和三〇（ワ）第二九一四号　昭和三二（ワ）第四一七七
号『下級裁判所民事裁判判例集』第一四巻第一二号（出題の都合上、一部にふりがなをつけた。）

（１）空らん  あ  ～  う  にあてはまる語を漢字で答えなさい。ただし、 あ  は漢字
４字で答えなさい。

（２）下線部Ⅰに関連して、太平洋戦争が起きる前のＡ～Ｄの出来事を、時代順に並べか
えなさい。
Ａ　日本は、国際連盟を離

り

脱
だつ

した。
Ｂ　満州事変が起きた。
Ｃ　日中戦争が起きた。
Ｄ　世界恐

きょう

慌
こう

が起きた。
（３） 下線部Ⅱについて、被告とは裁判で訴えられた側のことです。この裁判の被告とは

何をさすか、上の判決文の文章の中からふさわしい語をぬきだして答えなさい。
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問５　下線部⑤について、この裁判所を何と言いますか。漢字で答えなさい。
問６　下線部⑥について、次の問いに答えなさい。

（１） 新潟県で 2024 年７月に新たにユネスコ世界文化遺産に登録された場所の名前を答え
なさい。

（２） 新潟県には、日本一長い川である信濃川が流れています。次の図表２－４、２－５、
２－６の「横田」（★をつけたところ）という地域では、図表２－３、２－５であら
わされる出来事がありました。図表２－４と図表２－６をくらべ、この地域ではど
のような変化があったか答え、その理由についても説明しなさい。

図表２－４　明治 44（1911）年の地図（国土地理院地図を一部加工）

図表２－３　横田破
は

堤
てい

記念碑
ひ

　明治 29（1896）年７月の水害を伝える石碑
（NPO法人信濃川大

おお

河
こう

津
づ

資料館友の会『石碑で辿る大河津分水』より）
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図表２－６　平成 19（2007）年の地図（国土地理院地図を一部加工）

図表２－５　明治 29 年７月水害における浸
しん

水
すい

区域・破堤地点概
がい

略図
（大熊孝『増補　洪水と治水の河川史　水害の制圧から受容へ』より）

★

★
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問７　下線部⑦について、2009 年から始まった裁判員制度の目的として、誤っているものを次
の（ア）～（エ）から１つ選び、記号で答えなさい。
（ア）裁判に対する国民の関心を高めるため。
（イ）さまざまな国民の意見や視点を裁判に生かすため。
（ウ）裁判の進め方や裁判で使われる言葉を国民にもわかりやすく示すため。
（エ）裁判の数を減らし、裁判官の仕事を軽減していくため。

問８　下線部⑧について、裁判は原則として公開されており、だれでも傍聴することができます。
その理由として考えられることを説明しなさい。

問９　下線部⑨について、裁判は間違いがないように行われるものですが、判決が確定したあと
こ

に、誤りや新たに証拠が出てきた場合などには、やり直しの裁判が行われることがありま
す。1966 年に起きた事件で、1980年に死刑が確定した袴田巌さんのやり直しの裁判が 
2024 年９月に行われ、袴田さんには無罪が言い渡されました。このようなやり直しの裁
判を何と言いますか。漢字２字で答えなさい。

はかま たいわお

（以上）
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